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La personne du Psaume, au verset 9, se met à l’écoute ! Elle ouvre 

son espace de vie à l’autre, au monde extérieur. Ici, elle s’ouvre au 

monde de Dieu, à sa parole. 

Tel le jeune Samuel il est interpellé par le Seigneur dans son 

sommeil. Par trois fois, il se lève et va auprès de son maître Héli. Ce 

dernier lui donne les clés de la présence de Dieu et c’est ainsi que 

Samuel est placé face au Seigneur, en position d’écoute : « Parle 

Seigneur, ton Serviteur écoute ! » 1D’emblée, Samuel entre au 

service de Dieu et il n’a de cesse d’écouter sa parole. N’est-il pas 

celui qui brave le roi Saül pour aller mettre l’onction sur le jeune David 

dans la famille de Jessé ? 2 

Mais l’écoute est-elle si facile ? Surtout écouter son Seigneur, écouter 

le Dieu vivant ? Ne voulons-nous pas n’écouter que ce que nous 

attendons, ce que nous désirons entendre ? A l’exemple de Caïn, 

jaloux ; il n’a pas pu entendre les paroles du Seigneur l’avertissant de 

la menace du péché tapi à sa porte3. Il n’a pas fait l’effort de quitter sa 

grise mine, ni de se débarrasser de sa colère. Caïn n’a écouté que sa 

 
1 1 Samuel 3, 9 

2  1 Samuel 16 

3 3 Genèse 4, 1-16 

blessure, que son désir. Et il est passé à l’acte, il s’est enfermé dans 

la violence. 

La personne du Psaume 85 vit une autre situation : elle écoute et elle 

attend une chose précise, une parole précise. Elle attend que tout 

dans son pays redevienne comme avant, c’est-à-dire avant la défaite, 

avant la déportation, avant la condamnation du peuple par son Dieu 

pour s’être écarté de sa volonté et de sa parole. Elle désire que tout 

se passe comme si rien ne s’était passé ! 

Sera-t-elle exaucée ? La réponse donnée par Dieu est à la fois autre 

et simple, il parle de Paix pour ceux qui lui font à nouveau confiance. 

Ainsi il promet d’apporter autre chose que ce qui était avant. En effet, 

dans ce mot Paix ou Shalom, dans ce don, l’attente est comblée. 

Dans cette Paix, c’est le pardon qui est offert, c’est la guérison qui 

vient, c’est la prospérité qui efface la misère, c’est la victoire qui fait 

place aux échecs. C’est la vie portant les signes de la présence de 

Dieu. Aux versets 11 et 12, les attributs de Dieu sont personnifiés, se 

rencontrant et s’embrassant. 

Bienheureux psalmiste ! Il reçoit une belle promesse. Shalom ! 

Quant à nous, si nous nous mettons à l’écoute de Dieu, quelle 

réponse attendons-nous de sa part ? Espérons-nous, nous aussi, le 

monde d’avant ? D’avant le déclin de la pratique, d’avant la société 

des loisirs et du tourisme de masse, d’avant la sécularisation, 

d’avant la mondialisation ? D’avant les réseaux sociaux ? Fidèle à 

lui-même, fidèle à sa Parole, la réponse du Seigneur reste la même 

que pour le psalmiste : « Le Seigneur (nous) parle de paix ». 

En portant le nom du Prince de Paix, Jésus-Christ, dans nos cœurs, 

nous avons à témoigner cette paix autour de nous. La paix qu’il 
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apporte et qu’il souffle sur nous, c’est son juste jugement, sa 

tendresse envers les défavorisés et les pauvres, son engagement  

pour la justice et la fidélité44 et surtout son expérience de la 

souffrance, du rejet et du mépris, de la violence et de la cruauté lors 

de sa passion à Jérusalem. 

Alors, gardons en mémoire la triste histoire des deux Eglises 

réformées sud-africaines qui ont introduit le concept de l’apartheid 

dans leurs vies d’églises. Elles ont porté le contre-témoignage de la 

haine de l’autre différent ! C’est ainsi qu’en 1982, elles ont été privées 

de la communion au sein de l’Alliance Réformée mondiale. Elles ont 

écarté la parole à écouter et à vivre : « Tu aimeras ton prochain 

comme toi-même ». Dans les années 2000, les situations ont été 

rétablies, suite à l’adoption d’un nouveau texte de déclaration de foi 

de ces Eglises déviantes. 

La paix n’est pas un don à épargner mais un engagement à vivre au 

quotidien. Elle est au cœur de la mission de nos Eglises, dont le chef 

est le Christ ; Mission nourrie par sa parole afin de bâtir des projets 

de paix, de soutenir des actions pour la vie ayant du sens et de 

partager l’espérance. C’est ainsi qu’avec l’isolement créé par 

l’épidémie actuelle, un nouveau groupe s’est mis en place dans notre 

paroisse, elle est dispersée sur deux vallées de par la montagne. Il 

écrit du courrier pour les personnes à mobilité réduite et pouvant 

difficilement venir au culte de notre paroisse. A la fois lien de 

communication, leur rappelant qu’elles sont connues et reconnues 

 

4 Esaïe 11 

comme de la famille du Christ, ce courrier contient surtout la parole 

de paix du Seigneur pour son destinataire. 

- J’écoute ce que dit Dieu, le SEIGNEUR ; il dit : « Paix »5 - 

version TOB 

Il arrive que mille bruits couvrent, cachent ou obscurcissent la parole 

du Seigneur ; il arrive que nous soyons découragés parce qu’elle 

nous est inaudible. Il arrive alors qu’aider du Souffle de Dieu, ces 

obstacles soient balayés, réduits au silence et nous recevons en 

plein cœur la parole de grâce, la parole de paix, la parole de 

promesse. Alors ? Ecoutons. Amen. 

 

Mireille Rasolofo-Tsalama, 

Pasteure UEPAL à l’Eglise Réformée de Villé-Climont et Saales. 

 

 

5 Psaume 85,9a 
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Cantiques : 

ALL 22-04 : Oh ! parle-moi, Seigneur 

ALL 22-07 : Ecoute, entends la voix de Dieu 

ALL 22-08 : Comme un souffle fragile 

 

 

 

Prière d’intercession : 

(J’ai choisi cette prière mais je ne sais plus du tout qui est 

son auteur, ni dans quel ouvrage je l’ai lu. Je m’en excuse.) 

 

Heureux les hommes de paix qui tissent la fraternité ! 

Ceux qui écoutent la voix qui leur dit : 

« Je vous donne ma paix ! » 

Ils seront appelés filles et fils de Dieu. 

Heureux ceux qui sont conscients 

d’être responsables de la paix. 

Heureux les pacifiques, 

pas ceux qui éludent les conflits 

mais ceux qui les affrontent. 

Bonheur à toi l’artisan qui fait la paix : 

 

enfant de Dieu, tu l’es ! 

Heureux ceux qui répandent la 

paix autour d’eux, car Dieu les 

reconnaîtra pour ses fils. 

Toi Jésus, tu nous dis : 

heureux ceux qui réalisent la paix ; 

non pas ceux qui se soumettent et 

se plient en bêlant, non pas ceux 

qui nivellent les difficultés, mais qui 

sont à l’œuvre dans le monde. 

tu es heureux, toi qui bâtis la paix, 

toi qui veux que la paix soit 

aujourd’hui le pain partagé par les 

hommes de toute la terre. La paix 

de Dieu est dans tes mains. 

Heureux celui qui, pour la paix, donne sa vie, 

Le Fils de Dieu est son ami. 


